



# LA RIOJA

## DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.  
Fuera. 3 pts. trimestre,  
pago adelantado en esta  
Administración ó 4 pe-  
setas por comisionado.

Número suelto 5 cénts.

Anuncios y comunica-  
dos á precios conven-  
vencionales.

No se insertará ar-  
tículo alguno que no  
proceda de la redacción  
ó colaboradores ya de-  
signados, los cuales de-  
berán remitir los traba-  
jos con su firma. Excep-  
tuarse los comunicados.

No se devuelven los  
originales.

No se publica los días  
siguientes á festivos.

Año II

Logroño, Domingo 12 de Enero de 1890

Núm. 298

### Agencia general de Negocios

CARMELO BARRÓN, ABOGADO

Espolón, Hotel, núm. 4.—Logroño.

### ALCANCE POSTAL.

Madrid 10 Enero 1890.

—5'30 t.—En el Congreso se ha leído la comunicación rogando la suspensión de las sesiones.

Los señores Lopez Dominguez, Martos, Cassola y Gutierrez de Vega han pronunciado discursos altamente patrióticos rogando por la salud del Rey, habiendo quedado acordada la suspensión de sesiones.

La sesión terminó dando vivas al Rey y á la Reina regente.

Tambien se dió cuenta de hallarse el gobierno en crisis.

—En el Senado se dió también lectura al decreto de suspensión en la misma forma.

—6 t.—S. M. la Reina fué esta madrugada acometida de un síncope cuando penetraron en la Regia cámara los médicos que habían de celebrar consulta. Afortunadamente la Reina regente se encuentra tranquila en lo posible.

—De política no se habla nada en los círculos políticos estando toda la atención fija en el curso de la enfermedad.

7 t.

Cotización de la bolsa de hoy

4 por 100 interior	72'85
4 por 100 exterior	74'35
4 por 100 amortizable	86'00
Cubas	103'65
Banco	399'00
Tabacos	107'00
Paris á 8 d/v	420'00
Londres á 90 d/f.	26'00

—7 t.—En casa del señor Sagasta han estado esta tarde á visitarle los señores Capdepon y Alonso Martinez.

—Esta tarde se ha dicho que es casi seguro que entre interinamente á ocupar la cartera de Guerra el general Martinez Campos.

—Las impresiones de última hora dan alguna esperanza respecto á la enfermedad del Rey.

—7'30.—El último parte de la salud de S. M. ha sido dado á las 2 de la tarde, cuyo texto es:

«S. M. el Rey (q. D. g.) ha continuado desde el parte anterior con una remisión más acentuada que en

los días pasados, siendo por lo demás el mismo su estado general.»

—A la hora de cerrar este alcance siete menos cuarto, no habia salido el de las cuatro de la tarde, haciéndose algunos comentarios en vista del retraso.

—Los alrededores de Palacio continúan animadísimos, la concurrencia es extraordinaria por los portales, es imposible transitar en la mayoríadía, inmensa multitud invade la mesa donde se encuentran las listas para firmar.

Se espera con gran impaciencia conocer el último parte.

—La gran dolencia que sufre Don Alfonso XIII en los actuales momentos, preocupa tan hondamente á la opinión, que nadie, cualquiera que sean sus ideas políticas deja de interesarse por la salud del augusto enfermo, pues todo el mundo reconoce que si desgraciadamente tuviera un desenlace funesto, únicamente el partido liberal podía impedir que ocurrieran sucesos y complicaciones lamentables para cuantos sean verdaderos amantes del orden, aunque no lo fueren de la dinastía borbónica.

Como los alarmistas pretenden siempre aprovecharse de las circunstancias anormales para difundir el pánico y conseguir sus criminales intentos, el gobierno ha dictado enérgicas medidas á fin de que la tranquilidad no se turbe bajo ningún pretexto, redoblándose al efecto la vigilancia.

Anoche las autoridades disolvieron varios grupos sospechosos y dado órdenes terminantes para que no se formen en la vía pública.

Hoy sigue mejor el Rey.

—Los señores Martos y Romero, han vuelto hoy á conferenciar con el general Lopez Dominguez.

Para enterarse de la salud del Rey han estado en Palacio los señores Alonso Martinez, Lopez Dominguez, Martos, Cassola, el duque de Tetuan y Martinez Campos.

—El señor Moret conferenció con el señor Sagasta. Tambien han conferenciado los señores Alonso Martinez, Puigcerver y Eguilior.

—Niégase fundamento á la noticia de que el señor Sagasta ante las contingencias graves del momento haya pensado en organizar un gobierno de fuerza con la ayuda del señor Martinez Campos.

—Los diputados republicanos no

han asistido á la sesión del Congreso viéndose únicamente á los señores Maissonave y Celleruelo.

De crisis nada en tanto no mejore la salud del Rey.

### NOTAS SUELTAS.

Ayer no pudo celebrar sesión ordinaria nuestro ayuntamiento, por no haber asistido suficiente número de señores concejales.

Al primer tapon.....

De *El Diario Español*

«Anteanoche volcó el coche del señor Sagasta.

Malo, señor presidente.

¡Si sería esa caída un presagio del porvenir!»

¡Pero hombre, que deseos tienen estos reformistas de que se caiga Don Práxedes! Un poquito de paciencia que ya caerá.

No hay mal ni bien que dure años cien.

El mismo periódico censura al gobierno por que en las actuales circunstancias toma precauciones; y es que no se acuerda, aun cuando son muy recientes, de las amenazas del bravo general, lo cual no nos extraña porque, con las glorias se van las memorias.

Y los reformistas pueden contar entre sus glorias la de haber partido por el eje la conciliación.

Que ya es algo.

Mal añojo llama *El Fomento*, de Burgos, á que siempre que se renuevan los municipios la primera víctima del caciquismo rural es el secretario. Por eso los senadores se han dado tanta prisa en discutir y aprobar el proyecto de ley creando la carrera de secretarios de ayuntamientos.

Si tuviéramos en España tanto vino añojo como males de esta clase existen, sería la nación más rica del mundo, porque á Dios gracias es en lo único que abundamos.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha teleografiado á los Rectores de las Universidades para que se proroguen las vacaciones hasta el día 20 del actual.

Y venga dengue dirán los estudiantes desaplicados.

El fin de la fusión, titula su fondo *La Libertad* de Valladolid. No caca-rearlo mucho, colega, no sea que resulte lo que con el fin del mundo del año 86, que después de tanto precedirla resultó un infundio.

Y nos sospechamos que ahora va á suceder lo mismo.

Una mina de oro se ha descubierto en San Salvador de Toló (Lérida.)

Vamos; no todas han de ser desgracias.

De vez en cuando se descubren algunas minas, aunque no todas son de oro, pero al interesado le resulta lo mismo. Y si nó, que lo digan los de las latas, sisas, espropiaciones y demás escesillos.

*La Unión Católica*, poniendo el paño en el púlpito, exhorta á los católicos para deponer miserias y accidentes que dividen y unirse en torno del sepulcro de San Pedro, robado por los enemigos de la iglesia, y *El Tradicionalista* le contesta que mientras crea que Cánovas es la única salvación de España, no puede unirse á ella.

Es claro, eso de Cánovas es punto dogmático definido en algún concilio universal y el pensar de diversas maneras separa á los católicos.

¡Pero que lógica me gastan estos carlistas para su uso particular!

Graciosísima ocurrencia la que ha tenido un colaborador ingenioso de *El Atlántico*, de Santander.

Ha coleccionado los incidentes y declaraciones mas notables ocurridos en las asambleas de los representantes de todos los paises civilizados del mundo. Como es natural, España ocupa una buena parte en esta curiosa colección, que con gusto daríamos á conocer á nuestros lectores si dispusiéramos de espacio, pero no podemos resistir á la tentación de copiar unas declaraciones hechas por el señor Ducázcal en el mes de Enero del año pasado.

Dice así.

—El señor Ducázcal hizo en el Congreso cuatro declaraciones importantes: 1.ª Que el señor Abascal padecía una enfermedad moral y otra física. 2.ª Que el señor Martos es muy simpático, y que le quiere todo el mundo, menos el señor Canalejas. 3.ª Que *La gran vía* ha producido bastante dinero. 4.ª Que la magistratura se puede comparar con los trenes de

ferrocarril, siendo el Tribunal Supremo algo así como un coche de primera, las Audiencias coches de segunda, y los Juzgados municipales otra cosa que el señor Ducazal no creyó conveniente decir, ¿Perreras?

Y con estas declaraciones ni se hundió el firmamento ni nada.

Pero Ducazal se acreditó de político de primera fila.

Un empresario inglés ha ofrecido á Stanley 75.000 pesetas por «hablar» en un fonógrafo la equivalencia de un artículo que ocupe una columna del *Times*.

Y por callar, podíamos ofrecer la misma cantidad si fuéramos mas ricos á cada uno de nuestros oradores políticos que con su continua cháchara no hacen nunca nada de provecho.

## Sección de noticias

En breve se unirá en matrimonio un simpático joven de esta población con una bella señorita de Barriobusto.

El jueves falleció en Barcelona el general de brigada de la escala de reserva D. Luis Pizarra.

Se han tomado precauciones militares en Zaragoza con motivo sin duda de las noticias que reciben acerca de la enfermedad del Rey. Las guardias han doblado sus fuerzas y el pacífico transeúnte recibe el ¡quién vive! desde cualquiera de los puntos en que se hallan aquellas.

El ministro de la Guerra ha dictado algunas medidas preventivas para evitar la propagación de la epidemia en el ejército, disponiendo que se reduzca la duración de los ejercicios al aire libre, que los períodos de inmovilidad en ellos se abrevien todo lo posible, que el relevo de centinelas se haga de hora en hora, que en el caso de iniciarse en algún cuerpo de ejército la enfermedad reinante se sirva todos los días á cada soldado 3 gramos de té y 10 de azúcar, entre el almuerzo y la comida, que se caldeen convenientemente los cuarteles, toda vez que la *grippe* proviene de la acción penetrante en los órganos respiratorios ya influenciados, recomendando, en fin, la vigilancia y asistencia médica mas escrupulosas.

¡Pero como están esas calles de Dios, señores de ayuntamiento; en que estado mas deplorable se encuentran!

Vamos á creer que los nuevos edificios no están á bien con el aseo y ornato público. Todo está hecho un asqueroso barrizal que entre otras ventajas tiene la de esponer á romperse el alma el jatrevido transeúnte; y llamamos atrevido porque efectivamente, valor se necesita para lanzarse á la calle.

¡Ah! los vecinos del paseo de Lar-

dero siguen aguardando á que aquello se arregle un poco para poder salir de casa; pues está verdaderamente intransitable. ¡Digo! y por lo visto van á tener que aguardar hasta el día del juicio, pues la cosa debe tener peor arreglo que la crisis actual.

Sr. Alcalde mayor, V. que es bueno, amable y complaciente, haga algo por el vecindario de esta capital, porque va tomando aspecto de un poblachón de los peorcitos.

Así lo esperamos; de lo contrario volveremos á la carga.

En Zaragoza ha fallecido la señora madre del director de *La Derecha* D. Enrique Lozano.

Deseamos á nuestro querido compañero resignación para soportar tan sensible desgracia y nos unimos muy de veras á su dolor.

Como una muestra del amor que ciertas acciones sienten hácia el pobre negro de Africa, cuya rehabilitación y autonomía procuran lograr por todos los medios que la civilización pone á su alcance, damos á continuación una estadística de las cantidades de alcohol introducidas en aquellos países aun incivilizados, pero dominados.

Inglaterra envió en 1884 alcohol por valor de reales 11.714.300. Alemania llevó alcohol al Africa por valor de 71.363.400 reales. Portugal por valor de 516.600; y la América, en 1884, importó en Africa alcohol por valor de 5.687.900. Total reales 89.383.200 en alcohol, esto es, en el agente de destrucción física y moral mas grande que se conoce.

La salud pública en Barcelona ha mejorado muchísimo, pues se registran muy pocas invasiones de la enfermedad del día. También ha disminuido mucho el número de defunciones. Con este motivo la población vuelve á recobrar su acostumbrada animación y movimiento.

Procedente de Bilbao ha llegado á Santander con objeto de dar quince representaciones, la compañía de zarzuela que dirige D. Eduardo Berges y en la que figuran artistas tan notables como los señores Soler, Guerra y Srta. Soler Di Franco.

Los que esperaban ver por aquí tan notable compañía al terminar sus compromisos en Bilbao, pueden perder las ilusiones.

En Búrgos, como en Zaragoza, á pesar de ser muy grande el número de las invasiones de la *grippe*, la mortalidad es menor que en épocas normales. Así al menos lo consigna la prensa de aquella población con datos segun dice fidedignos.

*La cosecha de trigo.*—La cosecha de trigo tiene un interés general y puede decirse que cons tituye en Francia el primer elemento de la riqueza pública.

Hasta 1875, la mayor cosecha de trigo fué en Francia; pero ahora los Estados-Unidos producen más trigo que todas las demás naciones. Sin embargo hoy Francia produce todavía la séptima parte de todo el trigo del mundo.

La cosecha—término medio—de Francia es de 105 millones de hectólitros; en 1889, fué de 115 millones; pero necesita 120 millones anuales para el alimento de su población y tiene que pedir al extranjero los 15 millones de hectólitros que por término regular, los saca en su mayor cantidad de Argelia, de América y de Rusia.

La mayor parte de las naciones de Europa no producen bastante trigo y tienen que tomar el que hace falta del extranjero; la cosecha no sobra más que en Rusia, Hungría y Rumania; Inglaterra tiene la menor cosecha de Europa y toma el trigo que necesita especialmente en su India.

Se recoge anualmente unos 800 millones de kilogramos de trigo en el mundo; 450 millones en Europa, 200 en América, 100 en Asia, 30 en Africa y 20 en Oceanía.

En Francia, el precio medio del trigo es 20 francos ó pesetas por hectólitro; si baja, los labradores se quejan y si sube, gritan los obreros de las ciudades; de modo que los proteccionistas y los libre-cambistas encuentran siempre argumentos para defender su opinión.

En la próxima semana debutará en el teatro principal de Barcelona la aplaudida compañía de la señora Tubau que tan brillante y fructífera campaña ha terminado en la América del Sur.

Hemos recibido *El Economista* correspondiente á Enero de 1890, que contiene un interesante artículo de la dirección, poniendo en evidencia los manejos que contra los capitalistas españoles se permiten ciertas personalidades francesas, relacionadas con el comité de París de la compañía del ferro-carril del Norte y con el *Credit Mobilier*; un artículo de polémica sobre el ferrocarril de Francia y gran número de noticias de bolsas y mercados nacionales y extranjeros.

### Hierro Quesada

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrófula, amarillez en el rostro, etc. Es tan inofensivo y agradable que puede tomarse hasta los más tiernos niños.

Dad HIERRO QUESADA á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.  
De venta en Logroño: Farmacia de Piquer.

## TEATRO

Anoche nos dió á conocer la compañía, el drama *A espaldas de la ley*, original de los distinguidos escritores sevillanos señores Velilla y Escudero, que obtuvieron una gran

ovación como cuando se estrenara en otros teatros.

El drama es perfectamente humano y realista, está correctamente escrito, en flúidos y fáciles versos, y desarrolla la acción que le sirve de fundamento en magistrales escenas de irreprochable caracter dramático, salvo algunas del tercer acto que pudieran ser perfectamente suprimidas aligerando algo la confusión de choques en dicho acto.

D. Justo y Gaspar son amigos íntimos, así como las familias de ambos. Sospecha este de las infidelidades de su esposa á quien entrañablemente adora y busca medio de convencerse de duda tan horrible sin que cruce por su acalorada imaginación pueda ser su amigo D. Justo el infiel, pues además de su amistad profunda goza fama de hombre serio y juez austero é inflexible. Sorprende Gaspar en la obscuridad á su infiel esposa á la que dá muerte escapándose D. Justo sin ser conocido con una leve herida en el brazo. La amistad de Gaspar con D. Justo hace que aquel busque refugio en casa de este pues nada sospecha ni piensa que ha de ser quien ha de instruirle el proceso.

Con todos estos elementos tan tejidos, los esclarecidos autores conciben una serie de escenas dramáticas en grado sumo, perfectamente eslabonadas, desenvueltas y vestidas con un ropaje de excelente gusto literario.

El primer acto de esposición, es excelente: al segundo no puede pedir-se nada, pues todas sus escenas son conmovedoras, sin que huelgue una sola de ellas; únicamente el tercero adolece de algunos defectos, ya antes apuntado alguno, pero sin que los pensamientos ni las bellas imágenes dejen de aparecer como los anteriores.

En la ejecución pusieron gran cuidado los actores para hacer resaltar lo más posible las innumerables bellezas del drama.

El Sr. Corregel, que interpretó el importante papel de Gaspar, tuvo rasgos de inspiración y de energía de pensamiento en casi toda la obra, especialmente en el acto segundo cuando vé á su hija en la grandiosa escena final descubriendo que es don Justo el autor de su deshonra y desdichas, por una carta sin firma que el acaso pusiera en manos de su hija y que antes sirvió para que su novio Rafael estremadamente celoso rompiera sus amorosas relaciones. Fué aplaudido en toda la obra y llamado á escena para recibir unánimes aplausos: con esto queda dicho á qué altura llegó sorprendiendo á muchos que conocen las dificultades de que esta erizado su interesante papel.

La señorita Pardo, siempre tan bellísima, conmovió mas de una vez con su simpático modo de decir siendo aplaudida con las Sras. Luna y Srta. Ortiz.

Los demás completaron el cuadro sin d' sentonar una vez el Sr. Peral.

¡Lástima que la enfermedad retuviese en sus casas á muchas personas!

El juguete es una tontería de que no debiera acordarse.

Hoy dos funciones cómicas, por tarde las comedias en dos actos *Percecito* y *Levantar muertos* y por la noche, última de abono, *Vivir para ver*. *Robo en despoblado* y *Escurrir el bulto*.

## EL DENGUE

No solamente esta gomosa enfermedad ha sentado sus reales, en los individuos de la especie humana, sino

que su cinismo ha sido tal, que ha traspasado los límites de la educación y sin decir si puede ó no se puede entrar, se ha colado de rondón, sembrando luto en los suntuosos palacios de los mas acomodados seres de la gatomaquia.

Agudos gritos partian anoche del alero de mi casa procedentes del corazón de una zapaquilda; á mí como siempre me ha gustado consolar al afligido, subí á ver el por qué de aquellas exclamaciones, y cual no sería mi asombro al ver á mi pobre gatiña bañada en el llanto de sus hermosos ojos, vertido á causa de hallarse con el dengue su fadorado novio, allá presente.

Aun no había terminado mi misión, cuando me dieron una carta en cuyo sobre decía:

Al insigné Galeno de la Gatomaquia Griovanni—de su affmó.—Zifut

Voy á dar cuenta á mis lectores de lo que la carta decía, pero antes permítaseme decir que Zifut es un gato acomodado de facultades intelectuales reconocidas, unido en indisoluble lazo con una bella Zapaquilda, perteneciente á una nobilísima familia y coronado con el título de gobernador de la tribu de los gatos mas hábiles; y una vez hechas estas salvedades daré cuenta sucinta de lo que me decía en su carta.

Signorini Galeno Griovanni.

Apreatto caro mio: La desgracha nos persigue, intoudo rregno, somos todos di atacatos dengue. Molto se parlada questo catarro-inter nos-perro mi, intervín mi ataca ó non mi ataca direte lo molto que dá questo se miente é se parla, y ademas darette conta suchinta de toutos los medios empleatos para quitar sus dolencias.

Lo que mis gobernados sienten mio caro, es: escalofredos generales—debido á que por las noches face un fredo di diabole—la cola se les pone en forma di báculo di obispi los ojos molto apagatos, y di rostro rubicunde.

El galeno les manda di zumo de hojas eliotrópicas que existen en los tejatos; con este líquido sudari molto molto, y á poca tempora bonos.

Aquellos qui se hallan atacattos di dolor de corachone, (por il tempore que somos) da questos se ponen mas dengosos y son muchos muertos, pero los que nó, con sudari basta.

Ayer reuniose junta de Sanidad, habiendo di presidente Michi, dicho: qui la dengue es enfermedad di las cobardes porque ataca por detras (la espalda) y que esta la tienen antes di pauperos por no tener abrigos suficientes: tambien dijo que atacaba mas fortemente á las signoras y signorinis qui no salían en la semana á la calle, y que salen il domingo—teniendo il agua al cuello—y habiendo aire Si cortante caras.

Una vez qui ya enteratto estás, di aquesta epidemia, lo harás público si quiere y agradiato por mi corachone

nes—recibe caro mio—un di abrazo fortísimo dil gato qui mas te cuerro. Zifut.

Con la anterior carta, habrán comprendido mis hermosas lectoras y simpáticos lectores, el estado actual de la epidemia Dengue en el pais de los gatos; como alguna de vosotras tendrá curiosidad, en saber la marcha de esta epidemia, yo á fuer de hombre galanté etc. etc., (no tengo abuela) os diré todos los casos que sucedan, y os haré además los perfiles de las gatas mas hermosas de este pais....., dentro de brevísimo tiempo.

¿Estais conformes? ¿Si? pues procurad tomar la Autipirina, para rebajar la fiebre que os ha producido la lectura de este arañado cuanto dengoso asunto—y como promesas son deudas (según dicen) contad con el que desde hoy va á ser vuestro más exacto fotógrafo.

Giovanni.

## Servicio particular de LA RIOJA

### TELEGRAMAS

#### Parte oficial

Ministro Gobernación—Gobernador.

La Real facultad de medicina, en parte de las diez de la noche, dice lo siguiente:

«S. M. el Rey (q. D. g.), ha continuado hasta la fecha de cerrar este parte con tranquilidad ó mejores disposiciones á tomar sus alimentos que á veces reclama con insistencia, no ofreciendo por lo demás variación esencial en la marcha de su padecimiento.»—Es copia.

Madrid 12—12'15 m.

Ayer hubo en esta Corte 113 enterramientos en su mayor parte de enfermedades agudas.

En Francia aumenta la oposición contra la continuación de los tratados de comercio.

Han celebrado larga y detenida conferencia los señores Sagasta, Alonso Martinez y Capdepon. Según informes dicha conferencia se relacionó con el importante asunto de la sucesión al trono, en previsión de que ocurra un caso desgraciado.

Madrid 12.—12'15 m.

Se han celebrado en todas las provincias solemnes rogativas por la salud del Rey.

Tranquilidad completa.

El salón de conferencias ha estado esta tarde muy desanimado.

El Augusto enfermo continúa en estado bastante débil.

Madrid 12—12'15 m.

En vista del estado de debilidad y postración en que se encuentra el Rey, apesar de los alimentos que se le suministran, los médicos se esfuerzan en combatirla, así como aumentar las fuerzas digestivas temiéndose pueda ocurrir una complicación al cerebro.

Madrid 12—12'15 m.

No es exacto se haya celebrado nueva consulta de médicos.

Hoy se hallan de guardia en la Real Cámara los señores ministros de Fomento y Gracia y Justicia.

Esta tarde el Rey ha tenido un rato despejado, habiendo perdido los juguetes.

Madrid 12.—1 m.

A las dos de esta madrugada se celebrará otra misa en el oratorio del salón amarillo de Palacio.

Según el último parte de Palacio á intervalos se señala el abatimiento aunque la animación es mas.

Las corrientes de última hora son por desgracia un tanto pesimistas.

Madrid 12—12'15 m.

Ayer, efecto sin duda de hallarse de ejercicio la artillería de la Escuela de Carabanchel, se oyeron varios disparos de cañón que alarmaron á todo el vecindario que creyó que el Rey había fallecido.

La Reina regente apercebida de ello, ordenó en el acto cesase el fuego.

**La curación de la Tisis** Las píldoras anti-septicas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de Paris, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas comprobaciones, que con las **Píldoras anti-septicas del doctor Audet** se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. **Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.** Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer Sanchez, Saz y demás boticas y droguerías, —En Haro, Baltanás.

**Aprendiz** En la imprenta de este periódico se necesita uno que sepa leer y escribir correctamente

**SE VENDE** un local destinado á fabrica de aguardientes en el término de la Florida, número 3. Darán razón: Muro del Teatro, número 10, piso principal.

## Don Francisco E. Valverde

### PROFESOR DENTISTA

Tiene el gusto de ofrecer á su ya numerosa clientela su gabinete quirúrgico-dental, montado con todos los mas modernos adelantos en el arte, que acaba de establecer en la calle del Mercado, núm. 112, pral. Logroño.

## Hermenegildo Sanchez

### MÉDICO OCULISTA.

Consulta de enfermedades de los ojos, en Logroño los viernes de 11 á 1 en el Instituto higiénico. (Casa de baños.)

En Entrena todos los dias.

**TABACO**

**HABANO Y FILIPINO**

espendeduría especial

**PORTALES, 118.**

## Venta de casa

Para cumplir la última disposición de la finada D.<sup>a</sup> Dominica Briones y Soto (q. e. p. d.), los testamentarios venden en pública subasta, una casa sita en los portales de la plaza de esta ciudad, señalada con el número 16. La subasta se celebrará el día 19 del mes actual á las doce del día, en casa del testamento D. Juan Manuel Diaz de Alda, sita en dichos portales, número 14, piso 3.<sup>o</sup>

No se admitirá proposición que no cubra el tipo de subasta que se fija en la cantidad de trece mil pesetas.

Logroño 9 de Enero de 1890.—Los testamentarios, *Juan Manuel Diaz de Alda.*—*Fermín Navaz.*

## Doctor Dentista D. Juan Garaita

Otrece su gabinete en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes, Logroño. La permanencia de dicho profesor en esta ciudad, será desde el día 1.<sup>o</sup> al 16.<sup>o</sup> del próximo Enero.

**Precios de los dientes.**—Siete pesetas y media, diez pesetas y doce pesetas y media cada diente.

**Empastes.**—Dos pesetas y media, cinco pesetas y diez pesetas.

**Orificaciones.**—Veinte y cinco pesetas y cincuenta pesetas cada orificación.

**Operaciones.**—Según la confirmación de la boca, desde dos pesetas y media hasta diez pesetas cada operación, or difícil que sea.

Consulta de **nueve á una** de la mañana y de **tres á seis** de la tarde. Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15, 2.<sup>o</sup>, encima de la relojería del señor Picaza.

EN LA ENCUADERNACIÓN

## y centro de suscripciones

DE

## CARLOS GIL

Mercado núm. 45 (frente á Portales)

Se ha recibido un gran surtido en tapas de lujo para las encuadernaciones de toda clase de obras y revistas que terminan como fin de año.

### Completaciones de obras

Se suscribe á figurines de modas de España y Francia.

Mercado, 45. Logroño.

**Pastillas y pildoras Azoadas**

**PARA LA TOS**  
y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros bronquitis, asma, etc. á 1/2 y 1 p. caja

Principales boticas y droguerías.—Depósito: arretas, 39, Madrid.—

**CAFE NERVINO MEDICINAL**

Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

Depósito: arretas, 39, Madrid.—

**PÍLDORAS LOURDES**

El mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.— 1 peseta caja.

**IMPOTENCIA DEBILIDAD**

Espermatoresterilidad, cérra segura exenta de todo peligro con las celebres pildoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

DR. MORALES, especialista en sífilis, venereo, esterilidad e impotencia.

**GRANDES TALLERES**

de  
**Fundición y maquinaria**

DE

**Juan Marrodan (hijo)**

Próximo á la Plaza de toros

LOGROÑO

**PEDRO ATILANO OCHOA**

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y el público en general que habiendo hecho compras de importancia en las principales fábricas de Europa, puede ofrecer un bonito y variado surtido en calzado de todas clases y tamaños con rebajas de precios.

Esta casa sirve las medidas en 24 horas contando para ello con personal inteligente y materiales de primera como lo tiene demostrado.

No confundirse: **OCHOA**, calle del Mercado, núm. 57, donde hay un zapato grande sobre la puerta.

Lustres, mate, brillo, dore, encarnado y ebonite

**BÁLSAMO DE FERNOLINE**

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el extra cto Puro del Pino Amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones golpes y picaduras de insectos

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA-BARCELONA  
Depósito en Logroño, Patricio Gomez

**LA COMPAÑIA COLONIAL**

HA OBTENIDO

EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE PARIS

Medalla de oro, por sus Chocolates.

Medalla de oro, por sus Cafés.

Medalla de oro, por su Tapioca.

Depósito general: CALLE MAYOR, 18 y 20

SUCURSAL: MONTERA, 8

MADRID

Compañía Transatlántica de Barcelona.

**LINEA DE BUENOS-AIRES.**

El 27 de Enero saldrá de Barcelona para Buenos-Aires, el magnífico vapor

**CATALUÑA**

Para pasajes y fletes, dirigirse al agente de la compañía D. Rufino Mateo, Abades, 14, Logroño.

**LA CALVICIE HA MUERTO**

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de Ferrando y Martinez.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace bello en los sitios que ha habido pelo; bello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precio de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—VALENCIA.

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, «dirigiéndose á la casa central».

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

**Venta** Se hace de cuatro ventanas con herraje y marcos, todo nuevo, para colocar en la planta baja ó entresuelo de cualquiera casa que se construya ó reforme.

Para tratar en esta Redacción.

**Panteones** Se venden en el nuevo Cemento, rio. Para ajuste y precios dirigirse á la calle de los Hierros, 13.—LOGROÑO.

**VINO PURO DE MESA**

Se vende en la calle de San Agustín, núm. 8, al precio de 40 céntimos de peseta el litro.

Se garantiza su pureza.

VINOS TINTOS

del

**Excmo. Sr. Marqués de Riscal**

Cosecha de 1884

PESETAS 2'50 BOTELLA

Caja de 25 botellas, pesetas 60

Id. 12 id. id. 30

Depósito en Logroño Confeitería y Repostería de Mariano Lucia, sucesor de D. Eulogio Perez Peña, Portales, 86.

Si se devuelven los cascos vacíos se abonarán por cada uno, pts. 0'25

RETRATOS AL LAPIZ

por

**FLAVIO ENCISO**

Lamana, 1, 3.ª derecha

BILBAO.

Con remitir una fotografía, ó entregarla en el establecimiento de D. Juan Cruz Larrea de esta, se obtiene un exacto retrato del tamaño que se desee.

En el establecimiento indicado se acilitan tarifas de precios.

**SE VENDE** en buenas condiciones una mesa escritorio con cuatro papitres, de nogal, un carro piper, con toldo casi nuevo, una prensa de cabillo para uva y una caja de hierro de moderna construcción para guardar caudales.

En la administración de este periódico darán razón.

**BUENA OCASIÓN!**

para adquirir lona legítima de vela de barco, propia para toldos de carro y bacas de coche. En casa del único sillero MARTIN ORTEGA, Muro de los Reyes, número 7.—Casa de los pajaritos—Logroño.

**VINO RANCIO LEGITIMO DE COSUENDA**

Se vende en la calle de Herrerías, números 9 y 11

á 48 reales cántara.

CERRAJERIA

de

**PEDRO CHASCO**

Este acreditado taller que en los 19 años que lleva establecido en la calle de Herrerías, ha procurado dar gusto á su numerosa clientela, trasladada su establecimiento á la

calle Mayor, núm. 181.

En la ENCUADERNACIÓN de **CIPRIANO GARCIA**, Mercado 140, se necesita un aprendiz.

SE VENDE UN EJEMPLAR DEL AÑO CRISTIANO. En esta imprenta darán razón.

**Ama de cria**

Hay una soltera, de 19 años, con leche fresca y desea criar en casa de los padres. Darán razón, Vilanueva 25, 2.ª, derecha.